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主席：請黃委員國昌發言。 

 

黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。今天要審存保公司的預算，本席先放

個廣告影片給兩位看一下。本席其實本來是要給中央存保公司看，事實上這是 106 年

度你們在廣告媒體所播放的廣告影片。本席看完這部影片後，老實說我不太確定它實

際上想達到什麼效果。先請教雷董事長，目前有銀行沒有參加中央存保嗎？ 

 

主席：請中央存保公司雷董事長說明。 

 

雷董事長仲達：主席、各位委員。目前大概就只有德意志銀行沒有參加。 

 

黃委員國昌：因為它是受德國存款保險制度規範的嘛！ 

 

雷董事長仲達：是的。 

 

黃委員國昌：所以以目前存保的覆蓋率而言，就全部是 100%了？ 

 

雷董事長仲達：差不多。 

 

黃委員國昌：我剛才要放卻沒有放出來的廣告影片，你有看過嗎？ 

 

雷董事長仲達：有。 

 

黃委員國昌：你覺得這個影片的效益如何？ 

 

雷董事長仲達：這主要是在說有一個爸爸從女兒小時候…… 

 

黃委員國昌：我知道，本席看了是覺得滿溫馨的，但是影片的關鍵問題是你所存款的

銀行有參加存款保險嗎？本席覺得這個問題很奇怪，因為在法令上是規定一定要參加

存款保險的，你們拍的影片實際上要達到的效益到底是什麼？因為本席看完影片後，



還是完全不知道你們花錢去拍這個廣告片希望達到的目的是什麼？ 

 

雷董事長仲達：雖然銀行是要強制投保，但是民眾可能對存保制度並不清楚，金融業

主要是一個信心行業，一旦有危機發生就怕有民眾擠兌的問題，所以平常要讓民眾知

道…… 

 

黃委員國昌：所以現在基本上是希望提升民眾對於存保的認識嘛！ 

 

雷董事長仲達：對。 

 

黃委員國昌：以過去這幾年，每年都花了 2,000 多萬元作廣告，你們覺得有實際的效

益嗎？ 

 

雷董事長仲達：應該是有啦！原來的認知度會增加得越來越快，但是之後到了一個階

段可能就會減慢，這是事實。 

 

黃委員國昌：但是本席希望你們做一些合乎實際及檢討的部分，因為你們做這些推

廣，若是用有效的方式，我們都會贊同，但是本席看這幾年你們每年都花了 2,000 多

萬元，實際上不管是影片還是網路上的宣傳，我看完後都不知道實際上到底要達成什

麼效果。董事長也算是剛上任沒有多久，針對廣告效益之達成要把錢花在刀口上這部

分也要請董事長多努力。 

 

雷董事長仲達：我們會多努力。 

 

黃委員國昌：本席有在網站上以及書面報告中看到你們的業務重點，洋洋灑灑的包括

了很多部分，本席想請教董事長，第一、有關存保準備金長期不足的部分，你在業務

報告中也說要充實特別準備金，現在你的充實計畫跟過去這幾年比起來有何不一樣的

地方？今年打算要充實多少？如何充實？ 

 

雷董事長仲達：我們的目標比率 2%，的確現在只有達到 0.33%，因為特別準備金的

來源主要就是保費的收入。 

 

黃委員國昌：這個本席瞭解。 

 



雷董事長仲達：但是我們現在也擔心如果保費收太多，會使金融機構的負擔太重，其

實在 100 年我們已經大幅提高過一次，所以現在也比較不便調整。另外，就是金管會

在 103 年 7 月份開始…… 

 

黃委員國昌：本席瞭解金融營業稅後來有挪移，但我現在的問題就是對於挪過去特別

基金的部分，金管會有打算再撥一點回來給存保嗎？ 

 

雷董事長仲達：對，沒錯。 

 

黃委員國昌：請問金管會今年打算撥多少給存保？ 

 

主席：請金管會鄭副主任委員說明。 

 

鄭副主任委員貞茂：主席、各位委員。目前就是在保險特別基金的部分，因為保險公

司都已經解決了，有一部分結餘的資金會委託存保代為經營，孳息的部分也讓它賺一

點管理費，事實上我們並沒有對存保公司增加任何的預算補貼。 

 

黃委員國昌：所以就金融業特別準備金的部分跟剛才董事長所講的不一樣，事實上是

沒有打算要特別給存保公司嘛！ 

 

雷董事長仲達：副主委講的是對的，因為當時設立金融業特別準備的目的是…… 

 

黃委員國昌：有關歷史上背景因素本席都瞭解，現在我的意思是你身為一個新上任的

董事長，對於現在所面臨的結構性狀況，缺口還有 3000 多億元，你的具體作為是什

麼？ 

 

雷董事長仲達：目前除非提高保費，否則就是在將來萬一有需要時，跟金管會申請撥

用金融業特別準備金。 

 

黃委員國昌：所以你今年沒有打算要跟金管會申請嘛？ 

 

雷董事長仲達：現在不需要，因為目前金融還很安定。 

 

黃委員國昌：金管會的態度似乎今年還沒有要特別補貼給存保公司嘛！ 



 

鄭副主任委員貞茂：對。 

 

黃委員國昌：那存款保險條例第十六條規定 2%這個目標不是在開玩笑嗎？ 

 

雷董事長仲達：要逐年達成。我們希望在…… 

 

黃委員國昌：在 2051 年！按照你們現在的速度要到西元 2051 年才可以補足耶！ 

 

雷董事長仲達：如果只是保費收入，的確是要這麼久，但我剛才也跟委員報告過，當

初設立金融業特別準備金的目的就是為了在有需要時，支援處理銀行的退場。 

 

黃委員國昌：董事長回去後再仔細聽聽你剛才所有發言內容，就會發現你從頭到尾都

沒有回答本席的問題，本席想知道的是你身為存保公司的董事長，對這件事有什麼積

極、不太一樣的作法，而非聽你解釋當初設立的背景和目的，還是你認為準備金這樣

的比率是 ok 的，若有需要，再跟金融業特別準備金申請即可，若果如此，則明定在

存款保險條例中欲達成的 2%這個目標根本就不切實際，應該進行修正，否則就算現

在再怎麼逼你們，你們也完全做不到。其次是有關基金運用績效，每年的實際收益率

都在下降，而且你們將目標收益率定得非常低，今年的利息收入只有 6 億 1,167 萬

元，與去年 8 億 7,400 萬元相較，一口氣少了 2 億 6,000 萬元，請問原因為何？ 

 

雷董事長仲達：我們的同仁會根據可運用資金額度以及…… 

 

黃委員國昌：但事實上，你們可運用資金額度並未減少反而增加了啊！本席質疑的是

你們為何刻意將目標收益率定得這麼低。 

 

雷董事長仲達：利率也是根據市場評估出來的。 

 

黃委員國昌：你有看到本院預算中心過去這幾年，一而再、再而三的提醒你們要改善

基金投資的績效嗎？ 

 

雷董事長仲達：我知道，投資重視的是安全性、流動性和獲利性，但我們同仁比較重

視的則是安全性和流動性，在獲利性方面可能就不太敢積極的操作，這可能也是造成

績效不佳的原因之一，不過我們現在已經考慮改變，會在合理的範圍內做比較大的嘗



試。 

 

黃委員國昌：你們對於基金運作績效比較重視安全性，本席對此沒有意見，但還是要

請問董事長為何會從去年的 8 億 7,000 萬元一下子降到 6 億 1,000 萬元？原因為

何？本席無法從你們的書面報告中得到答案。有關民事求償績效方面，到目前為止，

訴訟勝訴確定判決賠償金額為 115 億元，但實際拿到的只有 4 億元，受償率僅達 

3.54%，請問董事長對這樣的狀況滿意嗎？ 

 

雷董事長仲達：不滿意。 

 

黃委員國昌：你打算如何改進？你們有無計算過在獲得民事確定判決 115 億元一事上

花了多少程序成本？ 

 

雷董事長仲達：包括法律顧問、相關訴訟費用等，大概也要上億元。 

 

黃委員國昌：本席具體要求你們就這 115 億元花了多少程序成本做個統計，給我一份

書面資料，因為本席嚴重懷疑你們的支出成本比你們討回來的金額還要來得高。 

 

雷董事長仲達：應該不至於。 

 

黃委員國昌：總之，請提供包括裁判費、律師費等所有費用到底花了多少程序成本之

資料給本席。最後，你們並未在存保上針對每個案件之求償進度做完全公開的揭露，

上次在就保險安定基金提出質詢時，本席已經要求過一次，現在我以同樣的標準，要

求中央存保就已將賠付出去的、接下來求償的進度在中央存保的網站清楚揭露，俾供

社會大眾公正監督。 

 

雷董事長仲達：我們來研究看看，好不好？ 

 

黃委員國昌：這並沒有實際上的困難，就算是本院預算中心想要這些相關資料，還是

要跟你們去填問卷，但是既然這些實際上是大家共同的錢，要求你們在網站上公開揭

露實際執行績效應該不算太過份吧！ 

 

雷董事長仲達：我們來研究，如果可以，一定會揭露。 

 



黃委員國昌：多久可以答復本席？我不是不信任董事長，我擔心的是會如同過去聽到

「要研究」的回答一樣，然後就不知道拖到何年何月。 

 

雷董事長仲達：大概一個禮拜內就可以做成決定。 

 

黃委員國昌：好的，謝謝。 


